
Ata nº 16/2000 - CONSELHO MUNICIPAL DE SAÚDE DE PORTO ALEGRE
Aos quatorze dias do mês de setembro de dois mil, reuniu-se ordinariamente às 19 horas, 
no auditório da SMS, a Plenária para deliberar sobre a seguinte pauta: a) leitura da ata 
nº 15 b) assuntos gerais c) matéria veiculada no jornal do SIMERS d) apresentação 
das ONG’s Fonte Colombo e NEP. e) Convites recebidos f) Próxima reunião. 
Conselheiros presentes: Roberto Heinzelmann, Nei Carvalho, Vanda da Silva, 
Riograndino de Oliveira, Ramon S. D’Galisteo, Janete Mengue da Silva, Ione     Nichele,   
Ricardo     Rühling     e     Deoclides     de     Almeida     (faltas     justificadas)  , Cecília Nunes Pedroso, Zilda 
de Moraes Martins, Maria Ivone Dill, Valdívia Gonçalves Lucas, Maria Alice Calvete, 
Gisele Geber Cezaro, Lâmia Abouzahr, Maria Carvalho Serafim, Sylvia Fonseca, Paulo 
Renato Viaro, Ana Maria Araújo Cirne, Edemar da Rocha Nunes, Rosane Almeida Pinto, 
Dircéia Matias, Elaine Maria Alexandre, Adelaide Lúcia Konzen, Rita de Cássia Gonçalves 
Mascarenhas, Maria da Graça Alexandre, Hermes Willagran Cattani, Rosângela da Luz 
Matos, Neusa Heizelmann, Maria Josefina Crespo Costa, Maria Ernestina Ferreira, 
Antônio Nascimento Rabelo, Carlos A Geyer, Célia Ruthes, Irineu K. Grinberg, Reny 
Valmir P. Bigolin (falta justificada), Márcia Hentschke, Jorge Abib Cury. Visitantes: 
Simone M. Corrêa (CAIS Mental 8), Denise Loureiro Chaves dos Santos (US Bananeiras), 
Lilia Ravanello(US Chácara da Fumaça), Maria Lucia Baldasso ( CGADTS), Francisco 
Mazzuca ( GD 3), Giovana Monteiro (GD6), Clarice Michelini (US Vila Ipiranga), Sônia 
Mansur (US Vila Jardim), Elisabete Freitas (CLS 4), Estudantes de Administração 
Hospitalar do IMEC-IPA: Patrícia Fredo, Priscila Kohama, Jane Nunes, Maria Lenir 
Pereira, Otacilio Alves, Verônica Maciel, Vanessa Brandolf, Neusa dos Santos, ...... Braga 
Coelho, Luiz Fernando Nicoletti, Caroline Campos, Camila Barros da Silva, José Renato 
Cappellan, Roger Vinícios, Renato Lindner, Flávio Conter, Sandro Ostrowski, Claudia de 
matos, Alexandre Silva de Lima, Alex de Oliveira, Estudantes PUC: Sheila Ribeiro, 
Cirlene, Adriana Bassy, Mozara Souza, Bruna Mello, Salimen Grigolo (CLS 6), Juracy 
Corrêia (AFM), Gisela Fróes e Horizontina Taborda (NEP), Maria Encarnacion Ortega 
(CLS 7 / CT). A reunião iniciou com a apresentação de todos os presentes. a) Leitura da 
ata nº 15: Conselheira Neusa fez a leitura da ata nº 15, que após correções foi aprovada 
com vinte votos a favor e duas abstenções. b) Assuntos Gerais: Coordenador Humberto 
relembrou que há doze anos, neste mesmo dia, foi ocupado o PAM 3 e a partir disso foi 
municipalizada uma área do serviço. Enf. Breno Machado coordenador do Conselho 
Metropolitano convidou a todos para participarem da I Conferência Regional 
Metropolitana, que acontecerá dias 15 e 16/9, conforme programação distribuída. 
Conselheiro Paulo Viaro  fez a leitura e entrega do of. nº 043 do Conselho Gestor da 
Unidade de Saúde do Lami, que foi encaminhado ao Secretário Municipal de Saúde 
(anexo 1). Srª. Rosane Pinto coordenadora do Conselho Gestor da US Belém Novo fez a 
leitura e entrega de um documento dirigido ao Núcleo de Coordenação do Conselho, no 
qual consta o descontentamento da comunidade com o cancelamento do Programa 
Respira Aliviado na US Belém Novo (anexo 2). Conselheira Elaine fez a leitura e entrega 
de um documento do CLS 11, pedindo uma definição do CMS quanto as áreas de vazio 
de atendimento. c) Matéria veiculada no jornal do SIMERS Coordenador Humberto 
informou que a pauta principal da reunião, é a matéria publicada no jornal do SIMERS a 
respeito do gerenciamento da saúde em Porto Alegre. Informou que o presidente do 
SIMERS,  Dr. Paulo de Argollo Mendes, remeteu esta tarde o of. nº 252, no qual informa 
que somente hoje o Sindicato recebeu o convite do Conselho para comparecer a esta 
reunião. Srª. Silvia fez a leitura do documento ( anexo 4). A seguir jornalista Marta, da 
assessoria de imprensa da SMS, teceu algumas críticas ao conteúdo e formato do jornal 
em questão. A mesma informou que contatou com seu colega responsável  pelo jornal, 
solicitando-lhe um pedido de resposta e como não teve acolhida a Secretaria através da 
sua assessoria jurídica está buscando-a via judicial. Explicou também como funciona o 
fluxo do pedido pela  lei de imprensa. A jornalista fez a leitura de alguns trechos da 
matéria, onde fica evidenciado a importância da opinião do presidente em todas as 
questões abordadas no jornal.  Informou que a Secretaria não encerrou  o diálogo com o 
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Sindicato. Nisso chegou o Conselheiro Hermes, representante do SIMERS neste 
Conselho. Ele entregou o ofício já  referido e alguns exemplares do jornal ao Coordenador 
e sugeriu que este assunto pudesse ser discutido numa outra reunião. Ressaltou que não 
era objetivo do Sindicato desconstituir outras categorias profissionais ao usar o termo 
paramédicos. A jornalista sugeriu que o Sindicato repense o formato e apresentação do 
seu jornal. Srª. Maria Encarnacion manifestou o seu descontentamento com a forma com 
que o Sindicato vem  tratando o Centro de Saúde Bom Jesus. Destacou que o serviço foi 
uma conquista da comunidade e disse não entender porque o Sindicato discrimina o 
serviço. Será porque este atende uma população de pobres e negros?  Srª. Elisabete 
reforçou as colocações anteriores e sugeriu que o médicos descontentes com os salários 
peçam demissão. Nominou de “máfia do bisturi”  os profissionais que se utilizam de sua 
formação para cobrar dos pacientes por fora. Considerou que o sindicato deve fiscalizar a 
sua categoria para que estes cumpram a sua carga horária contratual. Conselheira Lâmia 
reiterou as críticas anteriores e considerou que a comunidade sabe priorizar as suas 
demandas de saúde. Salienta que neste período eleitoral aparecem propostas de 
candidatos como se fossem novidade, como por exemplo a implantação de uma 
emergência no Hospital Parque Belém, que é uma luta histórica da comunidade. 
Conselheiro Antônio manifestou o seu descontentamento com a matéria. Enf. Nelci 
considerou positiva esta discussão, porque está acontecendo na instância de controle 
social. Afirmou que a reforma sanitária foi fruto de muito debate e contradições, por isso 
há categorias que se recusam a trabalhar  de forma interdisciplinar. Ressaltou que os 
serviços serem gerenciados por outros profissionais, que não médicos, é um avanço para 
a implantação do SUS. Finalizou propondo a manifestação do Conselho diante da 
matéria, porque este colegiado foi atacado nas sua atribuições e que o gestor também se 
manifeste de forma mais incisiva aos ataques do mesmo. Drª. Maria da Glória, 
representando a direção da SMS fez duas considerações. Concordou que o gestor deve 
ser mais incisivo na sua resposta e como médica considerou que seus colegas, contrários 
a matéria, devem se manifestar. Conselheira Maria Ivone considerou inadmissível as 
críticas ao Centro de Saúde Bom Jesus e lastimou a forma com que a direção do 
SIMERS se referiu ao gerenciamento da saúde no município. Coordenador propôs que as 
outras categorias que compõem o Conselho, manifestem-se contrários a denominação de 
paramédicos. Solicitou o auxílio da assessoria de imprensa para a redação do 
documento. Conselheiros Paulo, Ramon e Elisabete sugeriram que os CLS’s também se 
manifestem. Enf. Nelci propôs que o Conselho encaminhe ao SIMERS uma solicitação de 
direito de resposta. Estas proposições foram aprovadas com vinte e oito votos a favor e 
uma abstenção. d) Apresentação das ONG’s Fonte Colombo e NEP Conselheira Célia 
informou que a Comissão de DST/AIDS completou um ano e passou por uma avaliação 
do Conselho. Colocou que o Centro dos Hemofílicos do Rio Grande do Sul – CHERGS 
pediu afastamento da Comissão e a Associação Gaúcha de Redução de Danos, pelo 
regimento, foi desligada por falta de assiduidade. Portanto hoje existem duas vagas na 
Comissão e a Fonte Colombo e Núcleo de Estudo da Prostituição vieram apresentar o 
seu trabalho para disputarem as mesmas. NEP: Srª. Horizontina apresentou o trabalho do 
NEP que atua em Porto Alegre e região metropolitana há onze anos, no âmbito da 
prevenção das DST/AIDS e promoção da cidadania de mulheres profissionais do sexo. 
Desenvolve o projeto Mulher no Ponto, de capacitação e formação de multiplicadoras de 
informações em saúde e direitos humanos para mulheres que se prostituem em Porto 
Alegre, financiado pelo Ministério da Saúde. Projeto Mulher Cidadã, reintegração social 
de profissionais do sexo em Viamão, Canoas e São Leopoldo, financiado pela Igreja 
Evangélica Luterana e Ministério da Saúde. O NEP também realiza reuniões sistemáticas 
de grupos, intervenções em territórios de prostituição pública e privada, oficinas de saúde, 
aconselhamento, acompanhamento jurídico e parceria com a política municipal  de 
DST/AIDS. Fonte Colombo: Frei José apresentou a Fonte Colombo: Centro de 
Promoção da Pessoa Soropositiva –  HIV. Seus objetivos são: informar, prevenir, 
encaminhar aos serviços públicos de saúde, estimular a adesão do tratamento, melhorar 
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a qualidade de vida, recompor os laços familiares, reinserir na sociedade. Serviços 
oferecidos: visita domiciliar, informação e prevenção, orientação pediátrica, suporte 
alimentar, atendimento psicológico, grupo de convivência, massoterapia e terapia 
ocupacional. A inclusão destas duas entidades foi aprovada por unanimidade. e) 
Convites recebidos: Solenidade de Lançamento do Sistema de Informações em Saúde 
do Trabalhador, dia 25/9, às 14h na Casa de Cultura Mário Quintana e Lançamento do 
Projeto Girassol: Práticas Integrativas à Saúde do Trabalhador, dia 25/9, às 9h, no Parque 
Moinhos de Vento. I Encontro Gaúcho de DST/AIDS – Debatendo DST/AIDS no Ambiente 
de Trabalho, dias 15 – 16/9, no colégio Anchieta. Pauta da f) Próxima reunião: audiência 
pública de prestação de contas do segundo trimestre de 2000. Não havendo nada mais a 
tratar a reunião encerrou-se às 21h, onde foi lavrada a presente ata que após aprovada 
será devidamente assinada.
             
   
          Humberto José Scorza       Silvia Martins/Jane Pilar

Coordenador do CMS/POA   Secretaria Executiva do CMS/POA
                                                       Ata aprovada na reunião Plenária do dia 19/10/2000.
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